

ALZHEIMER
actualités

360° sur la maladie d'Alzheimer
Votre veille mensuelle à



Janvier 2023

ÉDITO

En 2023, arrêtons de faire l'autruche !

Les résultats prometteurs du *Lecanemab*, médicament contre la maladie d'Alzheimer au stade précoce, suscitent un nouvel espoir : le médicament a permis de réduire de 27 % le déclin cognitif des personnes vivant avec une maladie d'Alzheimer à un stade précoce, sur 18 mois. Ce ralentissement de la maladie devra bien entendu être confirmé et les effets secondaires très suivis. Mais ces résultats préliminaires, si encourageants soient-ils, ne doivent pas être l'arbre qui cache la forêt !

Même si la recherche avance, elle ne répondra ni à tous les besoins, ni à toutes les attentes des 1,2 million de personnes vivant avec une maladie d'Alzheimer en France aujourd'hui. N'oublions pas qu'au regard de la transition démographique à laquelle nous devons faire face, ce chiffre pourrait doubler en 2050 !

[Lire la suite](#)

À LA UNE

Le *Lecanemab*, autorisé par la FDA

Le 6 janvier 2023, l'autorité de santé des États-Unis (FDA) a autorisé, de manière anticipée, la mise sur le marché du *Lecanemab*, une molécule développée conjointement par les laboratoires Eisai et Biogen.

[Lire la suite](#)

RECHERCHE À 360°

ÉPIDÉMIOLOGIE

La prévalence de la maladie d'Alzheimer en chute libre aux États-Unis

Une baisse globale de la prévalence de la maladie d'Alzheimer a été observée aux États-Unis, même si de très fortes disparités, encore mal connues, existent au sein de la population.

[Lire la suite](#)

PRÉVENTION

L'importance de l'engagement social et des contacts sociaux confirmée

Quarante publications issues de 32 études montrent qu'un engagement social fort et des contacts sociaux fréquents sont positivement associés à une diminution du risque de maladie d'Alzheimer ou d'un trouble apparenté.

[Lire la suite](#)

Quel rôle joue le traitement contre l'hypertension en matière de prévention la maladie d'Alzheimer ?

Si l'hypertension artérielle est un facteur de risque de la maladie d'Alzheimer, l'effet des traitements de l'hypertension sur le risque de développer cette maladie est moins documenté.

[Lire la suite](#)

DÉTERMINANTS

L'exposition aux particules fines est un facteur de risque de la maladie d'Alzheimer

La pollution de l'air a souvent été évoquée comme facteur de risque de développer la maladie d'Alzheimer. Afin de vérifier scientifiquement cette hypothèse, les chercheurs ont effectué une méta-analyse,

[Lire la suite](#)

DIAGNOSTIC

Les biomarqueurs du liquide céphalo-rachidien utiles au diagnostic de maladie d'Alzheimer

L'objectif de cette étude est d'évaluer la valeur ajoutée et l'utilité clinique des biomarqueurs présents dans le liquide céphalo-rachidien pour améliorer l'évaluation diagnostique des patients atteints de troubles cognitifs, en cours d'évaluation pour la maladie d'Alzheimer.

[Lire la suite](#)

INTERVENTIONS NON MÉDICAMENTEUSES

La relation « dose-effet » dans une intervention multi-domaine n'est pas linéaire

La relation « dose-réponse » en matière d'intervention multi-domaine pour la prévention de la maladie d'Alzheimer est peu documentée. Un essai, contrôlé randomisé, a été mené pendant 3 ans auprès de 749 personnes âgées à risque de développer une maladie d'Alzheimer ou un trouble apparenté.

[Lire la suite](#)

Une revue des Interventions Non Médicamenteuses

À l'heure actuelle, la maladie d'Alzheimer reste incurable et le développement des Interventions Non Médicamenteuses pour améliorer les symptômes et ralentir le processus de la maladie devient un objectif parallèlement à la recherche d'un médicament.

[Lire la suite](#)

TECHNOLOGIE

Les interventions de e-santé au profit des aidants méritent d'être davantage étudiées

L'objectif de cette étude est de synthétiser les preuves existantes sur la mise en œuvre et l'efficacité des interventions de santé en ligne pour les aidants informels de personnes atteintes de maladie d'Alzheimer ou d'un trouble apparenté.

[Lire la suite](#)

DROIT DES PERSONNES MALADES

Déprise et vulnérabilité financière : les pratiques bancaires aux prises avec l'avancée en âge

Cet article analyse, avec les outils de la sociologie, la commercialisation des produits bancaires auprès des personnes âgées. Il montre le désajustement entre l'organisation « routinière » des banques, qui met au cœur de l'activité la mesure des résultats commerciaux et les besoins des clients.

[Lire la suite](#)

ACTEURS DE L'ÉCOSYSTÈME ALZHEIMER

PARCOURS DE SOIN

Des neurologues moins présents dans les centres mémoires

Maillons essentiels de la prise en soin des personnes des personnes touchées par la maladie d'Alzheimer, la Fédération des centres mémoire et les centres mémoire de ressources et de recherche (CM2R) ont souhaité réaliser une enquête.

[Lire la suite](#)

ÉCHOS D'AILLEURS

EUROPE

Foot : la Fédération écossaise limite le jeu de tête

Le 28 novembre, la Fédération écossaise de football a décidé de limiter l'entraînement au jeu de tête à une séance par semaine pour tous les joueurs adultes, professionnels compris.

[Lire la suite](#)

Des connaissances à parfaire en Norvège

Il existe des facteurs de risque modifiables de la maladie d'Alzheimer. Mais on ignore dans quelle mesure le grand-public connaît la relation entre le mode de vie et la santé du cerveau.

[Lire la suite](#)

La maladie d'Alzheimer, une des principales causes de décès en Belgique

Sciensano, institut de santé Belge, a analysé les certificats de décès collectés par l'Office de statistique Statbel et a classé tous les décès selon 130 causes.

[Lire la suite](#)

MONDE

La belle mort : vivre sa mort à domicile au Japon

Le Japon nous précède dans un phénomène anthropologique sans précédent : les êtres humains vivent très longtemps et cheminent dans les fragilités d'une longue vieillesse. Dans cet ouvrage, préfacé par Xavier Emmanuelli, un médecin de campagne livre ses carnets de visite à domicile.

[Lire la suite](#)

À SUIVRE

PRÉVENTION

Prévention des maladies neuro-dégénératives grâce à une application mobile

Il est estimé que 30 à 40 % des cas de maladie d'Alzheimer sont attribués à des facteurs de risques modifiables, notamment l'hypertension, le diabète, la sédentarité...

PRODEMOS propose un essai sur la prévention de maladie neuro-dégénérative grâce à une application mobile

[Lire la suite](#)

L'essai d'intervention multimodale au Japon pour la prévention des maladies neuro-dégénératives PRIME Tambale

Cet essai contrôlé randomisé a pour objectif de prévenir le déclin cognitif chez des personnes à risque de maladie d'Alzheimer.

[Lire la suite](#)

L'étude clinique PACT (prévention de la maladie d'Alzheimer grâce à un entraînement cognitif) randomisée

Dans le cadre de l'étude Américaine PACT, un essai clinique est en cours pour mieux appréhender le lien entre le champ de vision utile (UFOVT) et le déclin cognitif.

[Lire la suite](#)

Restons en contact sur les réseaux sociaux



Fondation Médéric Alzheimer
5, rue des Reculettes
75013 Paris

01 56 79 17 91
fondation@med-alz.org

Fondation Médéric Alzheimer, reconnue
d'utilité publique, est habilitée à recevoir
des legs et des dons.

[Faire un don](#)

Conformément à la loi 78-17 du 6 janvier 1978 relative à l'Informatique, aux fichiers et aux libertés, vous disposez d'un droit d'accès, de modification, de rectification et de suppression des données vous concernant.

[Se désinscrire de cette liste](#)